

El 23 de abril, la consejera de Sanidad y Dependencia M^a Jesús Mejuto, convocaba y presentaba en Mérida, ante un representativo grupo de profesionales relacionados con la Enfermería y los cuidados del entorno de la Universidad de Extremadura y del SES, el inicio de los trabajos que culminarán en el Plan Estratégico de Enfermería de Extremadura para los próximos años, con el que se pone de manifiesto el compromiso de la Administración con el desarrollo profesional del colectivo en el Sistema Sanitario Público de Extremadura. Según el director general de Gestión del Conocimiento y Calidad Sanitaria, José María Vergeles, “el desarrollo del trabajo enfermero debe apostar por la mejora continua de la calidad de los cuidados que reciben nuestros ciudadanos,” y para ello “es bueno tener un documento con el formato y la inspiración de una Plan Estratégico que marque la evolución que debe seguir la profesión enfermera”.

Tras esta reunión se abre el proceso de elaboración del Plan, de carácter participativo, en el que intervienen representantes y voluntarios de los diferentes niveles estratégicos del sistema socio-sanitario y Universidad de Extremadura. En este periodo se ordenan los objetivos y acciones de las organizaciones implicadas en aras de prestar cuidados de calidad y eficientes a los extremeños. En este sentido, Vergeles define el Plan Estratégico de Enfermería como un foro de participación abierto, con objetivos alcanzables y medibles que permitan una mejora continua de la calidad de la atención”.

Por su parte, el director general de Asistencia Sanitaria, Ceciliano Franco Rubio, subraya “la oportunidad del Plan para el colectivo enfermero y el apoyo del SES a esta iniciativa que ha de poner en valor el liderazgo de la enfermería en los cuidados a nuestros ciudadanos”.

UN PLAN PARA LA CALIDAD

El Plan Estratégico de Enfermería será una hoja de ruta que permitirá prestar cuidados de calidad en Extremadura. El proyecto surge ahora para dar respuesta a los profesionales que se preguntan cómo se puede mejorar, cómo crecer también profesionalmente y desarrollar unas expectativas o cómo adaptarse a las diferentes contingencias que provienen de un entorno cambiante como el sanitario, que evoluciona con rapidez en su estructura y necesidades.

En esta actualización, Rubio Franco afirma que “el SES y la Universidad deben recoger las iniciativas que se apunten en este plan como oportunidad adaptar planes de estudio y organización del trabajo a las inquietudes de los profesionales de enfermería, expertos en los cuidados”.

El objetivo final de este Plan es producir cambios profundos en los servicios y en la cultura inter-



Jornada técnica del Plan Estratégico de Enfermería celebrada en la Escuela de Función Pública en Mérida.

El Plan Estratégico de Enfermería será el marco de actuaciones para los cuidados de calidad

SES y Universidad se unen para trabajar en la elaboración de esta hoja de ruta que guiará el trabajo enfermero en los próximos años

na de esas instituciones, explica uno de los enfermeros que trabajan en el diseño del mismo, Javier Romero de Julián. “Sólo alcanzará sentido si trasladamos esta mejora al ciudadano y éste la percibe, y si consigue la adaptación a sus necesidades y demandas”.

Para Romero de Julián “nunca el viento nos fue tan favorable en el sentido de converger en la

necesidad de cambios y de adaptación a los cambios que se proponen tanto desde la Universidad en su proceso de adaptación al Espacio Europeo de educación superior cuyo máximo exponente será el título de grado y el postgrado para enfermería, como los propuestos desde la propia sociedad, donde elementos como la eficiencia, la sostenibilidad, la

calidad de las prestaciones son ya principios bioéticos irrenunciables”.

Franco Rubio agradece el esfuerzo generoso que debemos apoyar y agradecer, su único objetivo es mejorar la asistencia a nuestros ciudadanos “gracias a estas corrientes de análisis y propuestas de mejora vamos progresando asistencialmente”.

Principales temas

El desarrollo del Plan Estratégico contempla la realización de estudio Delphi para la priorización de problemas y soluciones, que será ampliamente participativo para la elaboración de borradores sobre diferentes temas principales relacionados con enfermería como la enfermería ante la promoción de la salud y prevención de la enfermedad; la coordinación sociosanitaria; desarrollo de la investigación; cuidados enfermeros de calidad; y formación, docencia y fomento del conocimiento científico

Se contará con comisiones técnicas, secretaría técnica, jornadas formativas en planificación estratégica, espacios virtuales de comunicación y todos aquellos recursos y actividades necesarias para hacerlo posible. Se elaborarán borradores que revisados se estudiarán en las distintas áreas, para concluir aproximadamente en año y medio con la presentación del Plan Estratégico de Enfermería para los próximos años en un Congreso Regional de Enfermería en Extremadura. Entretanto se fomentará el debate necesario con la articulación de los foros necesarios, como el X Congreso Extremeño de Enfermería que se celebrará en noviembre organizado por la UEx y el SES y todas aquellas iniciativas que vayan surgiendo dentro de esta sinergia de unidad, colaboración y objetivos compartidos.

LA ENCUESTA



Coronada Fernández Lozano
Dtra. Enfermería A. Primaria

La puesta en marcha de este Plan Estratégico puede ser una oportunidad para poner en valor el trabajo de los profesionales de enfermería. Se hace necesario impulsar una nueva organización del trabajo de enfermería que ayude a potenciar su rol autónomo como cuidador experto del paciente y la familia así como en el Equipo de Atención Primaria. La enfermera ha de ser el referente en prevención y cuidados para la sociedad.



Pedro Lozano Llamazares
Director Enfermería HIC

La enfermería, especialista en la prestación de cuidados a los pacientes y sus familias; por cantidad, por excelencia profesional y tiempo real de asistencia, constituye el elemento fundamental de cualquier Servicio de Salud. La gestión de los cuidados es un componente de la Gestión Clínica, cuya finalidad es la adecuación de los cuidados de enfermería a las necesidades y demandas de los pacientes y sus familiares.



Mercedes Fraile Bravo
Enfermera Proyecto Jara

El Plan supone un grado más en el desarrollo específico de la Enfermería Extremeña en su fase de adaptación a las necesidades de la nueva situación social que surge, recogiendo, analizando y estructurando estos cambios. Entre sus finalidades se encuentra el desarrollo de líneas y estrategias de trabajo, concretas adaptadas a las nuevas demandas que paralelamente supondrá un avance en la profesionalización del arte de cuidar.



Francisco Tirado
Dtor. Escuela Enfermería Plasencia

Este Plan Estratégico es algo imperioso. Ante los nuevos retos debemos responder con objetivos comunes, no solo en el plano docente o de investigación sino en todos los ámbitos. No se explica una enseñanza universitaria de espaldas a la realidad asistencial o que el sistema de salud no contemple el periodo de formación universitaria como una oportunidad en la adecuación de los futuros profesionales a las necesidades verdaderas de la población.